

Weitere Auskünfte über Tagung und Höhlenfoto-Wettbewerb erteilen der Verband der Deutschen Höhlen- und Karstforscher e. V. und die Arbeitsgemeinschaft für Karstkunde in Niedersachsen e. V. (p. Adr. Dipl.-Ing. Fritz Reinboth, Ohmstraße 20, D-3300 Braunschweig, BRD).

## **Neunter Internationaler Kongreß für Speläologie – Barcelona 1986**

Der Neunte Internationale Kongreß für Speläologie wird nun endgültig in der Zeit vom 1. bis 8. August 1986 in Barcelona (Spanien) stattfinden. Die Organisation wird im Auftrag der Federacion Española de Espeleologia (Spanische Föderation für Speläologie) vom regionalen Speläologenverband Kataloniens durchgeführt. Das Kongreßsekretariat hat zugesichert, daß die Teilnahmegebühren trotz der in den letzten Jahren eingetretenen Preissteigerungen nicht höher sein werden als beim letzten Kongreß 1981 in Kentucky.

Während der Tagung sind neben der Generalversammlung der Internationalen Union für Speläologie und Arbeitssitzungen der Fachkommissionen der Union Fachsitzungen insbesondere über folgende Themen vorgesehen: Morphologie und Hydrologie des Karstes und der Karsthöhlen; Höhlen in nicht verkarstungsfähigen Gesteinen; Angewandte Speläologie; Biospeläologie; Urgeschichte und Paläontologie in der Karst- und Höhlenkunde; speläologische Dokumentation.

In der Zeit vom 21. bis 30. Juli 1986 werden Vorexkursionen durchgeführt, vor allem ein Symposium über Fragen der Höhlenrettung in Madrid und ein Forscherlager in Navarra (Südfall der Pyrenäen, u. a. im Gebiet des Sima de la Piedra de San Martín). Nach dem Kongreß werden in der Zeit zwischen dem 9. und dem 17. August 1986 ein Höhlenforscherlager in den Lavahöhlen der Kanarischen Inseln, eine Autobusexkursion zu den prähistorischen Höhlen im Kantabrischen Gebirge, ein Höhlenforscherlager in der Ojo Guareña – dem größten Höhlensystem Spaniens – und ähnlich wie bei der Vorexkursion ein Forscherlager in Navarra parallel organisiert.

Nähere Einzelheiten werden vom Organisationskomitee des Kongresses (B. P. 343, E-08080 Barcelona, Spain) baldmöglichst bekanntgegeben und auch in dieser Zeitschrift mitgeteilt werden. *b. t.*

## **Österreichische Besichtigungsreise 1985 zu den Schauhöhlen in Südfrankreich und Nordspanien**

Der Akademische Reisedienst Wien (Kompaß-Reisen) organisiert in der Zeit vom 15. bis 30. Juli 1985 von Wien aus eine Autobusreise zu den Höhlen in Südfrankreich und Nordspanien, wobei in erster Linie den Höhlen mit jungpaläolithischen Wandmalereien Besuche abgestattet werden sollen. Die Hinreise geht durch das Périgord mit eingehenden Besichtigungen im Raum von Les Eyzies und dann entlang der nordspanischen Küste bis in den Raum westlich von Santander (Altamira, El Castillo). Bei der Rückreise werden die Pyrenäen überquert und Höhlen im Tal der Ariège besucht. Über Toulouse und Albi

erreicht man die Gorges du Tarn, wobei die Besichtigung des Aven Armand bei Meyrueis den letzten höhlenkundlichen Höhepunkt der Fahrt darstellt.

Zusteigemöglichkeiten in Linz, Salzburg oder Innsbruck werden angeboten werden. Die Reise wird vom Obmann des Landesvereines für Höhlenkunde in Wien und Niederösterreich, Herrn Dipl.-Ing. Heinrich Mrkos, geleitet werden. Der Preis – Autofahrt, Halbpension, Eintritte und Reiseleitung inbegriffen – wird öS 12 990,- betragen. Das genaue Programm und alle näheren Informationen können vom Landesverein für Höhlenkunde in Wien und Niederösterreich, Obere Donaustraße 97/1/61, A-1020 Wien, oder vom Akademischen Reisedienst (Kompaß-Reisen), Mariahilfer Gürtel 37, A-1150 Wien, angefordert werden.

## SCHRIFTENSCHAU

Von den anschließend besprochenen Veröffentlichungen sind dem Verband österreichischer Höhlenforscher Besprechungsexemplare zugegangen, die in die Fachbibliothek des Verbandes eingereiht worden sind.

*Hansgeorg Pape, Leitfaden zur Gesteinsbestimmung* mit Tabellen zur Bestimmung der wichtigsten Gesteine nach einem Schlüssel mit mehrfachen Verzweigungen. 3., stark erweiterte Auflage. 152 Seiten, 65 Abbildungen, 9 Tabellen. Flexibles Taschenbuch, Ferdinand Enke Verlag, Stuttgart 1975. – 4., durchgesehene Auflage. VIII + 152 Seiten, 65 Abbildungen, 9 Tabellen. Ferdinand Enke Verlag, Stuttgart 1981. Preis (kartoniert) DM 12,80.

Ein petrographischer Teil, der etwa 60 Prozent des Taschenbuches umfaßt, leitet die Bestimmungsanleitung für Gesteine ein. In diesem ersten Abschnitt wird ein Überblick über die verschiedenen Gesteine und ihre Entstehung gegeben. Den zweiten Teil des Buches bilden ein Bestimmungsschlüssel für wichtige, gesteinsbildende Minerale, eine Tabelle zur Bestimmung der wichtigsten Gesteine und eine Serie von Gesteinsabbildungen in Lupenvergrößerung. Die Bestimmungsschlüssel und Tabellen sind als Praktikumsbuch für Studenten entwickelt worden, sollen aber auch allen Naturfreunden eine Hilfe sein, die etwas über ein gefundenes Gestein erfahren möchten.

*Dr. Hubert Trimmel (Wien)*

*George G. Simpson, Leben der Vorzeit.* Einführung in die Paläontologie. Übersetzt von Stephen Chrulew und Franz Fürsich. 197 Seiten, 47 Abbildungen. Flexibles Taschenbuch, Ferdinand Enke Verlag, Stuttgart 1972. Preis DM 8,80.

Ziel des Buches ist es, eine auch für den Laien verständliche Schilderung der verschiedenen Aspekte der Paläontologie zu geben. Der Verfasser geht dabei nicht von der historischen Geologie, sondern von allgemeinen Fragestellungen aus. Er durchleuchtet die Zusammenhänge zwischen Fossilien und Gesteinen, zwischen „Fossilien und Geographie“ – so der Titel eines der Abschnitte des Buches –, behandelt „Leben und Zeit“, die „Veränderungen der organischen Materie“ und abschließend und zusammenfassend „Theorien über die Evolution“. Der bei populärwissenschaftlichen Veröffentlichungen aus Nordamerika häufig vorkommende Stil – der meinem Gefühl nach nicht immer mit dem in Europa üblichen Sachbuchstil konform geht – ist bei der anscheinend sehr wort-

# ZOBODAT - [www.zobodat.at](http://www.zobodat.at)

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Die Höhle](#)

Jahr/Year: 1985

Band/Volume: [036](#)

Autor(en)/Author(s): Anonym

Artikel/Article: [Österreichische Besichtigungsreise 1985 zu den Schauhöhlen in Südfrankreich und Nordspanien 16-17](#)